

Algún político ha dicho que las mujeres no son rentables en las listas, porque «van de floreros». La frase indigna a las esforzadas candidatas, que, salvo excepciones, van de sufridas «teloneras», al final de las listas



**Carmela García Moreno:** Licenciada en Ciencias Políticas. Diputada de UCD por Madrid en las elecciones del 79. Fue subdirectora general de la Condición Femenina. Con Fernández Ordóñez dejó UCD y entró en el PAD, y con él también entró en el PSOE. Cuarenta y dos años, dos hijos, separada. Candidata al Senado por Murcia



**Ana María Ruiz Tagle:** Licenciada en Derecho y técnico administrativo del Ministerio de Trabajo. Diputada socialista por Sevilla, en el 77 y el 79. Trabajó como coordinadora en la Comisión de Trabajo y Seguridad Social del PSOE. Ahora es candidata al Senado por Sevilla. Tiene cuarenta y dos años y está casada con Rafael Escuredo, ex presidente de la Junta de Andalucía

## Tienen posibilidades de obtener escaño

Al margen de las «Diez Vips» que, en algún caso, incluso, es probable que no alcancen escaño en el Parlamento, apenas hay sesenta mujeres — de las mil cuatrocientas que figuran en las listas — que pueden obtener escaño. Esta es la lista que, con criterios de generosidad, hemos confeccionado. Por lo que se refiere al Senado, la lista es mucho más aleatoria, dado que la votación es nominal.

### CON POSIBILIDADES DE LLEGAR AL CONGRESO:

Por el **PSOE:** Manuela Frutos Gama (Badajoz), Mercedes Aroz Ibáñez y Manuela de Madre Ibáñez (Barcelona), Emilia Manzano Pereira (Cáceres), Anastasia Ortega (Cádiz), Asunción Cruañes (Alicante), Irma Simón Calvo (Castellón), Carmen del Campo Casasús (Córdoba), Angustias Rodríguez Ortega (Jaén), Carmen Ferrero Torres (Madrid), María Dolores Sánchez López (Málaga), Pilar Novoa (Orense), Rosa Isabel Salcedo (Salamanca), María Dolores Pelayo (Santa Cruz de Tenerife), Carmen Hermosín Bono (Sevilla), Adela Pla y Celeste Juan Millet (Valencia).

Por **Coalición Popular:** Elena García Botín (Cantabria), Isabel Ugalde (Huelva), María Dolores Núñez García (Jaén), María Teresa Estevan Bolea (Madrid), Pancha Navarrete (Navarra), Pilar Salarrullana y María del Mar Ostiategui (La Rioja), Celia Villalobos (Málaga), Luisa Fernanda Rudí (Zaragoza), Pilar Fernández Labrador (Salamanca).

Por el **PRD:** Elisa Roig (Castellón), María Trini-

dad Aulló (Huesca), Matilde Casares (Melilla).

Por el **PNV:** María Isabel Orbe (Alava), Rosa Miren Pagola (Navarra).

Por **Coalición Galega:** María Victoria Fernández España (La Coruña).

Por **Izquierda Unida:** María Aurora Puente (Asturias).

### CON POSIBILIDADES DE LLEGAR AL SENADO:

Por el **PSOE:** María Nelly Fernández Arias (Asturias), Violeta Esperanza Alejandre (Badajoz), Leonisa Ull Laita (Burgos), Josefina López Sanmartín (Castellón), María del Carmen Valle de Juan (La Rioja), Amparo Rubiales (Sevilla).

Por **Coalición Popular:** María Josefa Andújar (Albacete) María del Carmen Quintero (Ávila) María Teresa Revenga (Alicante), María Jesús Sainz (La Coruña), María Dolores Otero (León), Cristina Díaz Martínez (La Rioja), Loyola del Palacio (Segovia).

Por **otros grupos:** Mercedes Villacián (PNV), Pilar Charro (Coalición Gallega, Orense), Purificación Busto Saiz (CDS, Burgos) Josefa Peñuelas (CDS, Cádiz), María Dolores González (CDS, Almería), María del Rosario Diego Díaz Santos (CDS, Salamanca), Irene González Sánchez (PRD, Ávila), María Dolores Agustí (PRD, Castellón), Elvira Borondo (PRD, La Rioja), María Asunción Heras (PRD, Soria), María Margarita Laviana (Izquierda Unida, Sevilla).

En esos seis partidos, sólo 52 mujeres ocupan el primer lugar de una lista: Cuatro del PSOE, cinco de Coalición Popular, nueve del PRD, diez de la Mesa por la Unidad Comunista y doce del CDS y de Izquierda Unida

como objetivo prioritario.

También le ha dado calabazas Carmen García Bloise, la «dama de hierro» del PSOE, que acaba de estrenar un corte de pelo de buen diseño: «No nos uniremos por el simple hecho de ser mujeres. Ni yo estoy en política por serlo.» Carmen no se siente en absolute feminista, qué se le va a hacer. Y ella misma se pone de ejemplo de cómo no existe discriminación alguna en su partido. Pero reconoce que hay que animar mucho más a la mujer para que participe en política y aumente su ambición: «Las mujeres somos menos ambiciosas. No estamos empeñadas en ser ministros. Aunque ya va siendo hora de empezar.»

### España, único país de la CEE sin ministras

Ya lo decía Simone de Beauvoir: «No habrá verdadera igualdad hasta que existan en altos cargos mujeres tan mediocres como hombres hay.» En la CEE las mujeres ya ocupan gabinetes ministeriales. Sólo en España y Portugal, Felipe González y Cavaco Silva no han encontrado la ministra de sus sueños — Soledad Becerril, con UCD, parece que fue sólo un espejismo — y se mantienen ajenos a las corrientes de participación de nuestros países vecinos. En 1984 había una ministra en Bélgica, República Federal de Alemania, Grecia, Irlanda, Italia y Luxemburgo. Dos en Países Bajos y cua-

gún antepasado suyo tampoco, pero que acabará conociendo a sus posibles votantes como la palma de la mano. Dicen los psicólogos que los gordos son simpáticos y bonancibles. Cristina es simpática, pero algo volcánica. Por tierras alicantinas ganará votos y perderá kilos, ¡qué afortunada!

**Lina Ortás** (CP, candidata al Senado por Madrid) se plantea su campaña con un mensaje personalizado, ya que, como es bien conocido, las listas al Senado son abiertas y se vota a las personas. «Intentaré explicar bien quién soy yo, qué me ha llevado a la política y lo que me propongo hacer si llego al Senado. Quiero ser la voz de los que no tienen voz: empleadas de hogar, pensionistas, amas de casa... Iré a barrios y mercados, callejearé Madrid para conectar con la gente que sufre las injusticias.» Lina, que es la única mujer que puede obtener una plaza de senadora por Madrid y que es una tremenda luchadora, ya ha superado el ajetreo de las fotografías de los carteles y los últimos detalles de su campaña particular.

**Carmen García Bloise** (PSOE, número 3 por Madrid) tiene ante sí una campaña movida: viajará a París y Montpellier («por nostalgia», aclara) para participar con los emigrantes en actos electorales, no en vano se encarga ahora de todo lo relacionado con los asuntos de emigración en el partido: «Soy partidaria de estar muy cerca del ciudadano y de mantener un diálogo constante. Estaré en Moratalaz, mi barrio, y en Nervión, Barakaldo y Bilbao, dando me-